

PRECIOS DE SUSCRICION.

6 reales al mes en Mahon, adelantados; y 7 en las demás poblaciones de la Isla. Fuera de ella, 24 rs. trimestre, remitiendo el importe en libranzas ó sellos de correo.

Los comunicados, anuncios, estados y viúetas, se pagarán á precios convencionales.



DIARIO DE MAHON,

PERIÓDICO DE LITERATURA E INTERESES LOCALES.

Director: D. Ramon A. Braña.

Diario de Mahon.

Insertamos con el mayor gusto el siguiente artículo que nos ha sido remitido desde Alayor, y con el que se ha digno favorecernos el distinguido Doctor, D. José Miguel Guardia.

SOBRE UNA ENFERMEDAD ENDEMICA DE NUESTRA ISLA.

No se trata, lector amigo, de alguno de los siete pecados mortales, pues á otros toca el curar y sanar á los fieles y descreídos que de ellos adolecen. Bien es verdad que la epidemia ó sea enfermedad popular de que tratamos, resulta las mas veces de la ignorancia, y cunde merced á la supersticion, que así se llama la confianza de los ignorantes. Dice y cree el vulgo que es de mucho provecho la confianza para la curacion de las dolencias principalmente crónicas, ya que las agudas se curan pronto, á no ser que la naturaleza resista á los esfuerzos del médico. Por supuesto tampoco tratamos de la ignorancia doctoral ni de la supersticion que suele acompañarla. Médicos hay que curan las fracturas con emplastos de malvas y las afecciones herpéticas, que la gente del pueblo llama *humor salat*, prohibiendo el uso de la sal á los que las padecen, fiando mas de lo necesario en la naturaleza, que lo mismo corrige los yerros de la ignorancia, como los sepulta bajo tierra. Cuantas luxaciones que no supo curar el facultativo se han curado por una anquilosis! La tierra que calla, *terra siluit*, y la naturaleza que muchos interpretan y pocos entienden, sirven de cómplices á algunos á quienes las universidades dan licencia, no digo venden, para curar y matar *impune per totam terram*. Tratamos pues de la ignorancia y supersticion del vulgo que cunden y progresan merced á los empiricos, curanderos y charlatanes que salen á la plaza del mundo tan ligeros de ciencia como de conciencia, pero si con muchas ganas de ganar dinero aunque se saque de la salud pública, que en esto de contribuciones directas ó indirectas, salga de donde saliere, bueno es el dinero, y el de los tontos, parece tener un olor fragante y un sabor delicioso para los tunantes. Decimos tunantes y tontos, por la mucha facilidad con que se dejan engañar

los que compran ó creen comprar la salud de la ignorante y torpe codicia. El vulgo no tiene raciocinio y por esto no discurre. Fia del tiempo, cómplice natural de cuantas cosas se hacen sean buenas ó malas; fia de la mentira que se acredita con la desvergüenza; fia de su propia ignorancia, y engañado sin desengañarse, bien pagados los consejos y remedios del falso profeta; pierde salud y dinero las mas veces sin escarmentar. El vulgo no ha leído la historia de Gil Blas de Santillana, ni tiene noticia del método del Dr. Sangrado, que acababa con las enfermedades y tambien con muchísimos enfermos, con sangrias repetidas hasta que perdiese toda la sangre ó se le apurase la paciencia al doliente. El bueno del doctor daba en sangrar, y derramando sangre y mas sangre, se llenaba el bolsillo y cobraba fama. Otros dieron en purgar y se acreditaron de doctos y sabios, amen de lo que ganaron é hicieron ganar á los boticarios. De la sangría ha triunfado la purga, de tal manera que eso de purgar á la gente, es ya cosa que de la Medicina ha pasado á la industria; siendo así que en las grandes fabricas de panaceas evacuativas se calcula con acierto el sin número de creyentes que mas fian del líquido celebrado ó de las pildoras famosas, que del mismo Dios y de sus Santos. El vulgo se persuade, porque así lo dicen los que quieren engañarle, que por abajo se evacuan las enfermedades ocasionadas por la alteracion de los humores, sin saber lo que son humores ni como se alteran; pues lo mismo sucede en medicina que con la fé: el *obsequium nationale* del Apostol es para los que discurren, y el *credo quia absurdum* de un padre de la Iglesia latina para los que ni discurren ni quieren discurrir, *quorem infinitus est numerus*. Es tambien robustísima la confianza de la humanidad doliente. Infinito es el número de enfermos que han muerto antes de reprobar el *Verdadero Le Roy*, única causa de su muerte, con la confianza que este veneno popular es el mas infalible y eficaz de los evacuativos. Una muger he visto dias pasados, á quien un curandero hizo tragar tres años seguidos quince pildoras de Morisson cada dia con el objeto de sacarle del cuerpo, segun él mismo, un animal que á la pobre le devoraba las entrañas. Otro enfermo que padece una afeccion crónica del estómago, con lesion orgánica, desde cuatro años á esta parte, se traga las pildoras á puña-

dos y dice que no puede vivir sin ellas, de modo que lleva consigo media docena de cagitas, y así va tomando pildoras, como tantos toman polvos. No he averiguado si las dichas pildoras son legítimas ó falsificadas; pero supongo seran de las que se venden á bajos precios, pues con tanto consumo el pobre tragon no gasta mas de cinco duros al mes. Otros casos podria citar, pero seria superfluo pues el ilustrado lector no ignora que de cien enfermos que padecen afecciones crónicas, hay noventa y cinco que con las infalibles pildoras piensan curar sus dolencias, hasta que se les acaba la vida. Es incalculable el daño ocasionado por este infernal purgante y lo horrible de los estragos que produce, mayormente en un país donde la pobreza, la miseria, la ignorancia de los principios mas elementales de la higiene privada, tienen apocados los temperamentos. ¿Tiene acaso remedio la enfermedad endémica de que tratamos? Regularmente lo sabrán aquellos á cuya autoridad é ilustracion pertenece el dirigir á los que llevados de su misma ignorancia sacrifican la vida y su poca hacienda en aras de la mas torpe supersticion. A los facultativos, quienes nada tienen que ver con los charlatanes, por demas seria repetirles el precepto de Hipócrates que viene á ser el aforismo de los aforismos: curar y no dañar. Tal vez no será por demas hacer memoria del tan repetido como mal interpretado aforismo político y social de los Romanos: *Salus populi suprema lex esto*. El pueblo peca por ignorante y la culpa de sus yerros la tienen los que con meditada porfia mantienen la ignorancia popular.

Alayor 13 de setiembre de 1868.

José M. Guardia.

Seccion local.

El Amigo de la Juventud.—Hoy se reparte dicha publicacion á domicilio de los Sres. suscritores. A fin de aumentar, en cuanto quepa el pequeño donativo que resulte á favor del pobre que reuna las circunstancias expresadas en la Seccion local de este periódico núms. 90, 107 y 109, se hacen extensivos los efectos de la suscripcion á todos los ejemplares que se espendan hasta el 20 del próximo noviembre, despues de cuya fecha, ó antes

si se realiza la venta de los ejemplares sobrantes, se publicará en cuenta correspondiente, entregándose su producto líquido a la Asociación de Beneficencia domiciliaria para su debida inversion.

Como quedan cubiertos todos los gastos, el que compre esta obrita, además de adquirir, por el módico precio de 5 rs. vn., un libro de reconocida utilidad, tendrá la satisfacción de saber que su importe ha de pasar íntegro a manos de un pobre a todas luces digno de su conmiseracion.

Con el deseo de completar dicha publicacion, de corresponder debidamente a la confianza de los señores Suscritores y estimular al mismo tiempo el despacho de los ejemplares sobrantes, se publicará un apéndice titulado: «Nociones generales» que contiene: Introduccion.—Educacion de la mujer.—Estudios preparatorios.—Ventajas de un buen libro. Su coste de medio real el ejemplar ni siquiera se mencionaria sinó se temiese perjudicar los intereses del pobre que ha de ser agraciado con el producto líquido de dicha publicacion.

Se halla de venta en las tiendas de D. Domingo Orfila y de D. Nicolás Fabregues y en la imprenta de este Diario.

Nos ha extrañado sobre manera haber visto la tablilla con el rótulo: Casa-cuartel de la Guardia-Civil, sobre la puerta de entrada al claustro del ex-convento del Carmen; y decimos extrañado, por que no comprendemos el objeto que se ha tenido al colocarla en una puerta que igualmente da paso al cuartel mencionado, cárcel del partido, escuela de niñas, y algun establecimiento mas. Lo notable del caso, es que la referida puerta tiene en su parte superior varias molduras que impiden fijar la tablilla en la mas céntrica de ella, de manera, que figura en un hueco próximo al ángulo de la izquierda y bajo la imagen de la virgen en piedra, presentando, como puede suponerse, una vista parecida a la de cualquier pedazo de paño negro sobrepuesto en un traje blanco, pues su color oscuro resalta mucho sobre la cal que se ha dado a los bordes de dicha puerta.

Hemos sabido con sentimiento la repentina muerte ocurrida anteayer en Ciudadela, del excelente y honrado fotógrafo de esta ciudad don Antonino Llombart, que con infatigable laboriosidad venia ejerciendo el arte, introduciendo en él todos los mas notables y modernos adelantos.

Ayer llegó en el vapor «Menorca» la compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro coliseo, durante la correspondiente temporada de invierno.

Tambien ha llegado en el mismo, nuestro particular amigo, D. Ricardo Urrutia, catedrático de la escuela especial de Náutica de esta ciudad.

Dice el «Diario de Palma»:

«Estando próximo a espirar el plazo de cuatro meses, señalado por el Excmo. Sr. Obispo de Palma para redimir cargas eclesiásticas a tenor de la ley concordada sobre capellanías colativas de sangre, S. E. Ilustrísima ha tenido a bien prorogarlo hasta el 4 de diciembre próximo.»

Segun leemos en varios periódicos, el dia 8 del actual embocó el Estrecho de Gibraltar la corbeta Balear, de la matrícula de Palma.

Sr DIRECTOR del *Diario de Mahon.*

Mahon 17 Setiembre 1868.

Muy señor mio é ilustrado amigo: en vista de lo que V. publica en un suelto del número de hoy, respecto a cuatro niños que quisieran haberse matriculado de primer año en el Colegio de mi cargo, y no lo pudieron conseguir; — no obstante de permanecer abierta la matrícula de este Establecimiento hasta el 15 por la noche, cual dispone el Reglamento — con motivo de haberse ellos determinado, posteriormente al regreso a Palma de los Sres. Catedráticos, venidos de allá para celebrar nuestros exámenes de ingreso: cumpla el deber, mientras tengo el gusto, de trasladar a V. la contestacion que recibí a una consulta hecha en 13 del que rige, al M. I. Sr. Director del Instituto Balear mi Gefe inmediato, sobre el medio que acaso habria aun de hacer ingresar a dos niños — probablemente de aquellos mismos — acerca los que habia sido a mi vez consultado.

«Si quieren venir a Palma (me escribe por carta particular del 14) les admitiré — se entiende a examen — hasta el 30 del actual. Esto es cuanto a mis reducidas facultades me permiten hacer en su obsequio.»

A verificarlo ellos así, esta Direccion fuera luego convenientemente autorizada, para recibirlos en matrícula hasta esa fecha indicada últimamente.

Esperando se sirva V. dar a lo que precede la oportuna publicidad, en el modo y de la forma que mejor le parezca, cabeme el honor de reiterarme de todas veras; su seguro y afectísimo servidor y sincero amigo.

Q. B. S. M.

F. Cardona y Orfila.

Director del Colegio de 2.ª Enseñanza de esta ciudad.

Boletin religioso.

Santo de hoy.

Santo Tomás de Villanueva arzobispo de Valencia, confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia, privilegiada.

Santo de mañana.

San Juanuario, mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados a libre plática el dia 16.

NACIONALES.

De Philippe Ville con escala en Barcelona pailebot *Estrella*, de 49 t., p. Baltasar Lliñá, con 6 trip. y trigo. — Consignado a la órden.

Despachados.

Ninguno.

Buques entrados y fondeados en el lazareto, hasta el anochecer del dia 15 de Setiembre.

NACIONALES.

De Matanzas en 44 dias polacra *Sofa*, de 482 t., c. D. Antonio Garriga, con 44 trip. y azúcar. — 40 d. c.

De Nuevitas en 45 d. bergantin *Panchita Ros*, de 489 t., c. D. Baltasar Guñalons, con 43 trip. y caoba. — 40 d. c.

De Puerto Rico en 37 d. pailebot *Salvador*, de

79 t., c. D. José Duran, con 8 trip. y 918 cueros — 40 d. c.

De Pernambuco en 49 d. pol. gol. *Reforma*, de 92 t., c. D. Andrés Guardiola, con 9 trip., 4 pas. y algodón. — 40 d. c.

De id. en 66 d. bergantin *Corina*, de 472 t., c. D. Francisco Ferrer, con 42 trip. y algodón. — 40 d. c.

De id. en 64 d. bergantin *Enriqueta*, de 180 t., c. D. Ambrosio Bonet, con 42 trip. y algodón. — 40 d. c.

ESTRANGEROS.

De Santiago de Cuba en 55 d. polacra inglesa *Leonor*, de 450 t., c. Mr. José Villiarcola, con 44 trip., rom y aguardiente. — 40 d. c.

Id. del dia 16.

Ninguno.

Despachados el 15.

ESTRANGEROS.

Para Aguilas fragata inglesa *Cron Tell*, de 4049 t., c. Mr. William Tell, con 20 trip. y lastre.

Observaciones meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 h. m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 m.	Pluviómetro en milímetros	Serenidad md.	Vientos a las 9 mañana.	Fuera sobre un metro
		Max.	Min.					
17	760.5	27'	21.7	71		7	SO. frs.	7'

Afecciones astronómicas.

SOL. — Sale a las 5 h. y 43 ms. — Pónese a las 6 h. y 4 ms.

LUNA. — Sale a las 7 h. y 4 ms. de la m. — Pónese a las 7 h. y 53 de la t.

Orden de la plaza,

del 17 de setiembre de 1868.

Servicio para el 18

Gefe de dia: D. Nicomedes Ruiz Capilla, comandante del regimiento infanteria de América n.º 14. — Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo. — El T. C. Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

Variedades.

Pensamientos.

Llevar a buen camino y con dulzura al viajero que se aparta de él, es encender su antorcha con la nuestra, que no por haberse comunicado su luz nos alumbra menos.—(Eunio.)

Todo país en el cual la mendiguez se toma como una profesion, está mal gobernado.—(Voltaire.)

El hombre que estima demasiado las riquezas y los honores, aunque sea un sabio, no podrá guardarse por mucho tiempo de la corrupcion del siglo.—(Pensamiento chino.)

No hay mas que un amor, pero hay cien imitaciones.—(La Rochefoucauld.)

ALCANCE

El vapor-correo *Menorca* fondeó en este puerto á las 3½ de la tarde de ayer. De los *Diarios de Barcelona*, que alcanzan al 16 del actual tomamos los siguientes

Partes telegráficas.

Madrid, 10.—Las Cortes serán convocadas para el mes de noviembre.

Se ha desmentido la noticia dada por el *Times*, relativa al saqueo de un buque inglés en las aguas de Cartagena.

El señor Orovio inaugurará la Exposición de Zaragoza.

Madrid 11.—La *Gaceta* publica las Reales disposiciones siguientes:

Disponiendo que los metropolitanos, después de oír á sus sufragáneos, propongan todos los años reservadamente los eclesiásticos que pueden ser indicados para los arzobispados y obispados;

Nombrando al señor Carrasco magistrado de la Audiencia de Canarias, al señor Escudero de la de Valencia y al señor Marín de la de Albacete.

La escuadra que manda el general Mendez Núñez se dirigirá en octubre á Montevideo.

Madrid 12.—El *Nunciario de España* dice que el Emperador y la Emperatriz de los franceses irán á San Sebastian, á cuyo punto llegará la corte el día 15. El Sr. Gonzalez Brabo regresará á Madrid

acompañando á SS. MM.

Háblase de nuevas economías.

Madrid 13.—Los condes de Girgenti regresarán probablemente á Madrid en compañía de SS. MM. El señor Mon irá á Biarritz.

Las noticias recibidas del extranjero son favorables á la paz.

Son generales las lluvias.

Madrid, 14.—Ha llegado el correo de las islas Canarias. El general Dulce se halla restablecido.

El señor Orovio sale hoy para Zaragoza.

Ayer noche hubo Consejo de ministros.

Madrid, 15.—La *Gaceta* publica un Real decreto autorizando á las Diputaciones provinciales de Palencia, Valladolid y Zamora para contratar nuevos empréstitos de 1.000,000, 1.500,000 y 1.200,000 escudos respectivamente.

—Mañana no podrá verificarse la entrevista por hallarse el Emperador Napoleon en el campamento de Lannemezac. La entrevista se verificará probablemente el día 17.

Al regreso de la corte á Madrid se publicará el arreglo de tribunales.

Zaragoza 15.—Se ha verificado con un tiempo magnífico la inauguración de la Exposición. El excelentísimo señor marqués de Orovio la ha abierto en nombre de S. M. la Reina. Han asistido á este acto solemne las autoridades de Zaragoza, Huesca y Teruel. La población se ha presentado como en

un día de fiesta.

Paris, 11.—Reina grande inquietud. Hay escasez de noticias.

Paris, 12.—Se sostiene la mejoría del estado del príncipe Real de Bélgica. En la consulta de médicos se ha hecho un pronóstico desfavorable.

Paris, 14.—El Emperador ha dicho á los generales en Chalons que no les diría nada, porque sus palabras hasta las más inocentes serían para los periódicos pronósticos de guerra.

Paris 15.—En las elecciones verificadas en el departamento del Var, ha triunfado el candidato oficial por 17,000 votos contra 12,000.

Segun noticias de Nueva-York, es exagerado lo que se ha dicho del terremoto del Perú; sin embargo, el *Times* dice que la ciudad de Arequipa ha quedado destruida.

Cotizacion de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres del 15 de setiembre.

Madrid.—3 por 100, 33-35, 25 y 30, 34-50, 25 y 33-55 pequeños.—Diferido, 32-45.—Personal, 27-00.—Obligaciones del Estado por subvenciones de ferro-carriles, 65-85 y 90.

Paris.—3 por 100 francés, 70-10.—4 1/2 por 100 id., 100-50.—Interior español, 32.—Diferido, 32.

Londres.—Consolidados, 94 á 1/8.

— 10 —

montañas, atraen estas en gran parte las aguas pluviales. Esta causa de sequedad se aumenta todavía por la disposición geológica del terreno. Las rocas de las altas montañas están generalmente llenas de grietas, y hendiduras, que dejan penetrar fácilmente las aguas; pero estas no encuentran, en el seno de la tierra, más que capas arcillosas convenientemente interpuestas para retenerlas, de modo que la llanura no aprovecha más que una muy escasa parte del agua caída en las montañas, y la que recibe directamente encuentra en muchos puntos un sub-suelo guijarroso que la absorbe con facilidad y le permite llegar á las capas secundarias inferiores que la roban para siempre al cultivo. Por eso son raros los copiosos manantiales y no existe río alguno, á no ser que se dé este nombre á dos ó tres pequeños arroyos que no secan por completo en verano.

Los vientos son de una fuerza y violencia excesivas durante la estación fría. Los habitantes están todos conformes en este punto, y viene á confirmarlo el achaparramiento de los árboles en las partes que no tienen abrigo. El *Mesiral* (NNO.) y la *Tramontana* (N.) son los vientos más impetuosos y casi un verdadero azote; pues comienzan á soplar hacia mediados de octubre, y se suceden hasta fines de marzo. Prueba su mucha frecuencia la dirección al sud de todos los árboles que no están en puntos abrigados; sin embargo, en Iviza, me han indicado el *Gregal* (NE.) como el más violento de todos. Creo que las costumbres marítimas de los isleños, les hace considerar como peor viento, el que levanta más oleaje.

Mallorca, protegida por su gran cordillera de rocas cor-

— 44 —

tadas á pico, no teme tanto los vientos del primer cuadrante, que son los que más amenudo se hacen sentir. Por eso se ven hermosos árboles en la llanura, y solamente algunas playas descubiertas de la punta SE. nos presentan pinos encorvados y torcidos; y lo mismo se nota en la mayor parte de Iviza, cuya orografía montuosa debilita la acción de los vientos.

Formentera y Menorca son assoladas por este azote del invierno; en la primera de estas islas, de terreno llano, no se ven más que pinos inclinados y desarrollados de la manera más extraña y pintoresca, difíciles algunas veces de reconocer. En Menorca, cuyas montañas son demasiado pequeñas y mal dispuestas para proteger la meseta terciaria que constituye su mayor parte, no tiene vegetación arbórea sino en los puntos más ondulados, en algunas localidades abrigadas de una manera muy particular, por ejemplo en el *barranco de Aljendar*. En todo el resto de la llanura, no hay un árbol, y si, por casualidad, se ve un *chaparro* en los campos, pronto se conoce que es un olivo silvestre inclinado siempre hacia el sud. El terreno engendra el olivo con una extraordinaria facilidad, con un vigor admirable; el viento lo inclina y lo abate; pero no puede quitarle la vida profundamente arraigada en él.

La temperatura general de esta isla, menos abrigada, es un poco más baja que la de Mallorca, y sobre todo que la de Iviza, como lo indica el estado de su vegetación.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Don Ramon Salinas y Góngora,
Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia quince de octubre próximo á las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, á la subasta y remate por via de venta de tres fincos sitas en el término de Ciudadela, procedentes de las herencias de don Juan Cabrisas y Parpal, de D.^a Juana Sastre y de D. Juan Cabrisas y Amengual, consistentes en la estancia Son Cabrisas, unos cercados en el camino de las Capelletas y un huerto en el camino del Cementerio; con arreglo á los pliegos de condiciones que estarán de manifiesto en la Escribana del infrascrito actuario y en la del Juzgado de Paz de Ciudadela: pues así queda mandado por acuerdo de los interesados en el juicio necesario de testamentaria de dichos fincos pendiente en este Juzgado. Dado en Mahon á diez de Setiembre de mil ochocientos sesenta y ocho.—Ramon Salinas y Góngora.—P. I. del act.^o, Juan Allés. 2

Comandancia Militar de

Marina de la Provincia de Menorca.

Dispensados los matriculados de mar y aferrados de Marina de obtener cédulas de vecindad, pues para esto obtienen la que les facilita

esta dependencia, segun así es la voluntad de S. M.; he de advertirles que de los que ejerzan oficio ó industria agena á la profesion marítima deberán manifestar al empadronarse y á los delegados de la Autoridad Civil, que pertenecen á la jurisdiccion del ramo, no admitiendo las citadas cédulas sin que medie expresa orden de esta Comandancia. Mahon 17 de setiembre de 1868.—Juan G. Quesada.

Subasta.

La Comision encargada de llevar á efecto las obras del Cementerio público de esta ciudad, saca á pública subasta la terminacion de aquellas, con arreglo al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad. La licitacion se hará en pliegos cerrados que serán abiertos ante la referida Comision en las Casas Consistoriales, el domingo 27 del mes actual á las doce de su mañana.

EN la casa n.^o 2 de la Plaza de la Miranda hay varios muebles para vender. 1

A TUN FRESCO, calle Portal de mar n.^o 10, casa de Domingo Gavaso, á 14 céntimos la tercia. 1

AVISO.

Los Sres. *Lassalle Hermanos Opticos*, de Palma, hacen saber al respetable público de esta capital que dentro de pocos dias llegarán á esta con un completísimo surtido de *estampas y objetos de óptica*, y recomiendan á sus muchos favorecedores los legítimos y verdaderos cristales de roca, del Brasil y las demás clases, cilindricos flint-glass, humo de Inglaterra, etc., etc.

Todas estos cristales se llaman los verdaderos conservadores de la vista cansada, miopía y cataratas operadas. El uso continuo de dichos cristales fortifican el nervio óptico. Para que el público en general pueda conocer tan buenos anteojos, han determinado hacer una gran rebaja en su fabricacion. 2

E. R.—J. Gomez.

MAHON.—Tip. de Fábregues, hermanos calle del Norte. 1

ASPECTO GENERAL DE LA VEJETACION.

Conocemos el suelo y el clima de las Baleares: veamos ahora su vejetacion.

Al acercarse á las Baleares, no se distinguen sobre las costas mas que pinos de Jerusalem, que tan comunes son en su litoral; se ven sobre los cerros, en las playas, y al borde de las escarpadas rocas del inmenso escollo que presenta la cordillera NO. Crecen hasta en las asperezas mas inaccesibles, donde los leñadores mallorquines no pueden ir á destruirlos; pero generalmente no se encuentran á mayor altura de 500 á 600^m. En el interior de la isla, en los sitios donde la tierra es pobre y arcillosa, en ciertos eriales de suelo calcáreo tambien se encuentran pinos que el cultivo hará desaparecer poco á poco.

En las tierras mas fértiles, la encina comun (*Quercus Ilex*) es la que se destaca y cubre todavia grandes espacios sobre algunas montañas, de Andraitx, Valldemosa, Lluch, Artá, etc., atestiguando su fuerza y vejez cuan propicio les es el terreno. En la llanura han desaparecido, por ser generalmente muy feraz el sitio que ocupaban; sin embargo, se encuentran en los campos algunos vigorosos piés aislados ó formando grupo hácia la parte de Selva y de Muro; restos de antiguas selvas destruidas, que cubrian en épocas anteriores grandes espacios, destinados hoy dia al cultivo. El *Quercus Ballota* se encuentra tambien, pero en corto número, ya ingertado, ya espontáneo; por ejemplo en los bosques de Lluch.

15,5; y la de Nápoles, 15,6. Teniendo en cuenta la influencia insular y el abrigo de las montañas, se puede admitir, que la verdadera temperatura media de la llanura de Mallorca está entre 16° y 16,5. Ayudados siempre por la temperatura de los manantiales; hallamos que en las montañas N. O., entre 800 y 1000 m., la media es de 10,8 poco mas ó menos; en fin, entre 1300 y 1400 metros, debe oscilar sobre 9°. No es decir que allí se deba encontrar la flora de Munich (8,9) ó de Dublin (9,5), pero no hay que extrañar la presencia de ciertas especies, como por ejemplo el *Erinus Alpinus*.

Las oscilaciones barométricas no presentan ninguna particularidad notable.

El Higrómetro indica un estado de saturación bastante elevado, circunstancia fácil de explicar y muy conveniente para un país tan seco; en efecto, las observaciones del Señor Weyler nos indican que cae en Palma, una cantidad de agua sumamente escasa; la media anual en los 5 años, da 0^m,38. Esta cifra es muy baja cuando se la compara con las de Montpellier, Argel y Pisa, donde caen unos 0^m,70 por año, y con la de Nápoles, en donde la altura de lluvia anual pasa de 1 metro. Es verdad que Palma, perfectamente protegida al N. y al O. por las mas altas cimas de la cordillera, está colocada en sitio apropiado para recibir menos aguas que otras localidades de la Isla.

Creemos que ciertos puntos al SE. de la llanura, y sobre todo la vertiente del N., reciben mayor cantidad de lluvia; pero colocadas las Baleares en una cuenca relativamente estrecha y rodeadas á corta distancia de paisajes con elevadas